

La perspectiva política del país y el rol de nuestro Partido, materiales del III Congreso de Vanguardia Popular.

Sábado 15 de Marzo de 1947

# TRABAJO

ORGANO CENTRAL DE VANGUARDIA POPULAR

"Leonardo Argüello tendrá que gobernar a Nicaragua en momentos en que el país está siendo asediado por la más grande crisis de su historia", Editorial de AHORA, de Nicaragua.

## La Oposición hace un Escándalo Político sin motivo PARA EVITAR QUE SE REALICE LA INVESTIGACION DE LOS DESFALCOS DE FOMENTO.

### ¿HACEMOS TRES PREGUNTAS:

Primera: Si se hizo o no la cañería de Tapa y de dónde salió la instalación valiosísima de lechería que tienen en la Provincia de Heredia Pancho Esquivel y Miguel Ángel Dávila?

Segunda: Cuánto se gira semanalmente para el altosano y unas alcantarillas de Esas y dónde están esos trabajos?

Tercera: Si son o no miembros de la oposición los que firman las planillas de Fomento que han sido alteradas?

Los señores miembros del Tribunal Nacional Electoral renun-aron por cuanto uno de sus miembros propietarios y su su-ente, se sintieron ofendidos al no aceptar el Congreso un Pre-puesto formulado por el Director actual del Registro Electoral y presentado a la Cámara del Tribunal.

El Congreso creyó que debía votar, y aceptó, la reorganiza-ción propuesta en cuanto al per-sonal; pero no creyó que debía aprobar el presupuesto de suel-

dos, puestos que existe un fondo especial del cual se están haciendo actualmente los gastos del Registro. Pensó que ese presupuesto debía aprobarse dentro de unos días, al aprobarse el Presupuesto General de Gastos de la República. Se atacó también el hecho de que el Director del Registro, que antes ganaba ochocientos colones, se recetara un aumento del sueldo, elevándolo a la suma de mil doscientos colones mensuales.

—Pasa a la pág. 4

## NO ESTAMOS DISPUESTOS A DEJARNOS AGREDIR

Arnoldo Ferreto, comenta los últimos incidentes políticos

si nuestra actitud es entendida como debilidad y se nos ataca, advertimos que entonces sabremos poner en nuestra defensa y en la defensa de nuestros principios todo el espíritu de combatividad que el país nos reconoce.



c. ARNOLDO FERRETO, Secretario de Organización del Comité Nacional de V. P.

El Buró Político del partido Vanguardia Popular ha comisionado al c. Luis Carballo para que diga hoy al país, en una transmisión especial que realizará por medio de La Voz de la Victoria, sus puntos de vista en torno de los últimos acontecimientos políticos y en general sobre el desarrollo de la lucha electoral. Sus manifestaciones, estando enfermo nuestro

c. Mora, Secretario General del Partido, tendrán toda la autoridad del mismo.

Sin embargo, deseo adelantar algunas de nuestras opiniones, para evitar que ciertas publicaciones falsas y tendenciosas lleven la confusión y el desconcierto a las filas del pueblo.

La promulgación del código electoral —Pasa a la página CUATRO

### LA SALUD DEL COMPAÑERO MORA

Enfermo de ciudadado se encuentra nuestro querido Secretario General, Manuel Mora Valverde.

Sin embargo, va resiliendo su enfermedad al cuidado de un buen médico; el Dr. Jorge Vega Rodríguez. Todo el Partido Vanguardia Popular está congojado por la mala salud de su Secretario General.

## MOLOTOV ACUSO A INGLATERRA Y EE. UU. DE NO CUMPLIR COMPROMISOS DE POSTDAM

nunció que ambos países, en sus respectivas zonas de ocupación, no sólo no habían procedido al desmantelamiento de las fábricas de materiales de guerra, sino que además habían mantenido importantes organizaciones militares alemanas armadas, y significados dirigentes nazi en el comando de tales organizaciones militares y semi-militares.

Para justificar su política con-

traría a los acuerdos de Postdam, Bevin y Marshall alegaron que la falta de unidad económica y política de Alemania les impedía cumplir sus compromisos. Molotov replicó que en la zona soviética de ocupación se habían cumplido los compromisos, no obstante la falta de "unidad económica" con el resto del territorio alemán. Por otra parte, Molotov expresó la aprobación de la URSS a la unificación de Alemania, previa desmilitarización y desnazificación. Molotov acusó finalmente a las autoridades de ocupación inglesas y norteamericanas de estar estimulando el renacimiento del nazismo.

Hasta el momento de escribir estas líneas la conferencia de Moscú no ha entrado a considerar ningún otro problema de los que contempla la agenda.

En general se considera que será muy difícil en vista de la política imperialista agresiva que cada momento se ciñan más Estados Unidos e Inglaterra, que se logren rápidos acuerdos. Será preciso mucho tiempo de liberaciones antes de que se logren acuerdos sobre cuestiones fundamentales. Se considera, además, que la política anunciada por Truman esta semana respecto a Grecia y Turquía disminuirá las posibilidades de éxito de la conferencia de Moscú y dañará, en consecuencia, los esfuerzos que se realizan, para organizar una paz estable.

Según los informes que tenemos en nuestro poder pasa de 200 mil —Pasa a la pág. 4

## CONVOCATORIA AL III CONGRESO ORDINARIO DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR DE C. R.

ESE EVENTO SE VERIFICARA DEL 11 AL 13 DE ABRIL PROXIMOS EL BURO POLITICO DEL COMITE NACIONAL DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

Convoca a su III Congreso Ordinario, que se celebrará durante los días 11, 12 y 13 de Abril del presente año.

### AGENDA:

- Informe de la situación política nacional e internacional. Informante, c. Manuel Mora Valverde, en nombre del Buró Político.
- Nuevos Estatutos del Partido, conforme a las prescripciones del Código Electoral vigente. Informante: c. Arnoldo Ferreto, por el B. P.
- Informe de la labor parlamentaria. Informante: c. Arnoldo Ferreto, por el B. P.
- Nuevo Programa del Partido. Informante: c. Carlos Luis Fallas.
- Nombramiento del Comité Nacional Previsorio.

Todas las Células y Comités del Partido deben nombrar sus delegados de acuerdo con los viejos Estatutos. Los Comités Seccionales deben controlar el nombramiento de delegados, tomar nota de tales nombramientos y comunicarlos oficialmente a la Secretaría de Organización del Partido para la extensión de credenciales.

Por el Buró Político,  
MANUEL MORA VALVERDE,  
Secretario General.

### QUE DICE EL ARTICULO RESPECTIVO DE LOS VIEJOS ESTATUTOS

Art. 50. .... El Congreso Nacional se compondrá de todos los miembros del Comité Nacional, de tres miembros por cada Comité Seccional, de dos miembros por cada Comité de Sector, de dos miembros del Comité de Prensa y de un delegado por cada una de las Células.

Todos los delegados opinarán y votarán en el Congreso, según el criterio propio derivado del estudio de los problemas en debate y de la enseñanza de las deliberaciones, y en consecuencia, no tendrán que sujetarse a pronunciamientos dictados de previo por los organismos a los cuales pertenecen.

## QUE PASO CON LOS FONDOS DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL!

—La Juventud Vanguardista se apoya con todo entusiasmo el movimiento auspiciado por la FENS (Federación Estudiantil Nacional Secundaria) y el Consejo Estudiantil Universitario para exigir al secretario de hacienda que haga entrega de los fondos pertenecientes a la Universidad y colegios de segunda enseñanza oficiales. Ese fondo proviene de la suma de dinero que se ha cobrado hasta la fecha por concepto del impuesto de 2 céntimos por cada fresco gaseoso o agua mineral que se ponga a la venta, que se empezó a cobrar desde setiembre del año de 1946.

Según los informes que tenemos en nuestro poder pasa de 200 mil —Pasa a la pág. 4



ELVIRO MONTERO V.

# TRUMAN PIDIO 400 MILLONES PARA ARMAR A GRECIA Y TURQUIA

## LAS LEYES DE FOMENTO A LA PRODUCCION

### CONQUISTAS DE VANGUARDIA POPULAR

Escribe LUISA GONZALEZ

El discurso del Lic. don Miguel Brenes en la inauguración de la Escuela de mecanización agrícola, es un reconocimiento hábil de los grandes beneficios que está derivando nuestra agricultura mediante las leyes de fomento a la producción dictadas en el año 1943. — Toda la prensa ha destacado en primera página, las crónicas en relación con esta inauguración. Nosotros también damos lugar preferente a este asunto en las páginas del semanario TRABAJO, no por simple información periodística, sino porque reclamamos en estas realizaciones, el primer lugar porque debe saber y recordar el pueblo, que ha sido nuestro partido Vanguardia Popular quien ha librado las más duras y tenaces batallas, para conseguir que los gobiernos dicten leyes, que sirvan para dirigir nuestra producción agrícola, dando seguridad en precios tanto al pequeño productor como a los consumidos res.

Ahora los costarricenses cuentan con un consejo nacional de producción que atiende sus problemas, ahora hay núcleos de producción, ahora hay créditos baratos para los agricultores, ahora hay leyes que protegen a los productores. Ahora hay suficiente cantidad de arroz, frijoles y maíz sin necesidad de tener que traer esos productos del extranjero. — De dónde vienen estas cosas? Por qué avanza nuestra producción agrícola? Por qué ahora hay organismos del Estado que toman ingerencia directa en la producción agrícola e industrial del país?

Desde el año 1939, meses antes de estallar la guerra, nuestro partido dió la voz de alarma en relación con los graves problemas de la producción. En un plan concreto nuestro partido planteó al país y al gobierno, la necesidad urgente de tomar medidas inmediatas para planear nuestra producción, dando dirección técnica a la agricultura y a la industria nacionales. (véase el semanario TRABAJO del 22 de julio y del dos de setiembre de 1939, y del nueve de setiembre y 16 de setiembre de 1939. En mímes, en transmisiones de radio, por todos los medios posibles, nuestro partido agitó este programa de lucha, para defender al pueblo de graves problemas de la carestía de la vida, que la guerra haría caer sobre las espaldas de los trabajadores. Nuestras consignas parecían caer en el vacío, saboteadas por los intereses políticos, y por la intran-

sigencia de los sectores reaccionarios que negaban toda atención a los planes realizables que proponían nuestro partido. La guerra estalló por fin, y nos encontramos con los graneros vacíos y pelando por mequinos intereses políticos, mientras el hambre tocaba ya las puertas de los hogares costarricenses.

Seguimos divulgando nuestras consignas de lucha por una protección a la agricultura. Nuestro compañero Mora en Diario de Costa Rica del año 1942, publica brillantes artículos analizando la situación económica y presentando nuevos planes para fomentar la producción y asegurar así, los alimentos indispensables al pueblo (véase el folleto "Línea Política y Programa de Emergencia del Partido Comunista, discurso y artículos del C. Mora). Sabemos que nuestras voces no caen en el vacío y que nuestras consignas se cumplen a pesar de todas las barreras que quieran oponerle la rutina y la ignorancia de los reaccionarios.

El seis de noviembre, de 1943 y el 26 de julio de 1944, por fin aparecen en la Gaceta las primeras leyes de intensificación de la producción agrícola y el 7 de febrero de 1945 — se publica también en la Gaceta el reglamento detallado y funcionamiento del consejo nacional de producción, con todos sus capítulos, referentes a la comisión técnica y a los núcleos de producción.

Las consignas de nuestro partido proclamadas en todos sus programas de lucha, desde las tribunas públicas, desde la prensa y desde la radio empiezan pues, a cristalizar en realidad que son beneficios directos al pueblo costarricense.

Con algunas fallas y con muchos aciertos, se echan a andar esos primeros organismos para el fomento de la producción agrícola. Los datos estadísticos del Banco Nacional confirman día a día la justicia de nuestras consignas y de nuestras luchas en defensa de los pequeños agricultores y en defensa de los consumidores.

Apenas está iniciada la labor. El pueblo debe conocer mejor estas leyes y estos organismos del Estado, para que aprenda a servirse de esas leyes, para que vigile y exija el cumplimiento de las mismas. El pueblo también debe saber quiénes son los que han luchado por dar estas leyes, para que aprenda a hacer la diferencia entre la política de los partidos electoreros y la política del partido Vanguardia Popular. Muchas son las infamias y calumnias

Además, pidió autorización al Congreso de Estados Unidos para intervenir militarmente a estos dos países, actitudes que contrastan lamentablemente con los postulados de las Naciones Unidas.

Un nuevo y violento cambio acaba de experimentar la política exterior de los Estados Unidos, siguiendo la trayectoria de imperialismo agresivo que el Presidente Truman, traicionando los ideales del difunto Presidente Roosevelt, ha venido imprimiendo a la política yanqui.

Quitándose la careta, Truman ha solicitado a las dos Cámaras de la Unión 400.000.000 de dólares para armar a Grecia y a Turquía, además de autorización para intervenir militarmente en estos dos países. De esta manera, los gobiernos de Atenas y Ankara, que se han venido caracterizando por política fascista y contraria a los más elementales derechos de sus pueblos, se verán ahora reforzados por el imperialismo yanqui que por medio de ellos pretende sentar sus reales en las orillas del Mediterráneo Oriental, con miras a una futura agresión contra las nuevas democracias balcánicas y contra la Unión Soviética. Como primera réplica a esta política, contraria en esencia a todos los principios proclamados en la Carta del Atlántico y en que se asientan las Naciones Unidas, la Unión Soviética llamó apresuradamente a sus embajadores en Londres y Washington.

contra nuestro partido, especialmente en relación con el problema de la carestía de la vida, presentándose como culpables de los fenómenos, por haber conseguido las leyes sociales para los trabajadores, frente a esas mentiras, están las realidades que paso a paso va conquistando nuestro partido, para beneficio de todos los costarricenses: las leyes de fomento a la producción agrícola, son conquista legítima de Vanguardia Popular.

El violento discurso con que Truman pidió al Congreso autorización su política exterior respecto a Grecia y Turquía, tiene que haber llenado de pesimismo a todos los pueblos que están empeñados en cimentar una paz duradera. En efecto, resulta paradójico que se estén celebrando conferencias de paz, como las que tienen lugar en Moscú, al mismo tiempo que uno de los gobernantes que dirigen los destinos de una de las mayores potencias del mundo, pone sus cartas sobre la mesa y anuncia una agresiva política que sólo amigos de guerra puede traerle al mundo.

Estamos seguros que la violencia y la fuerza política de Truman no quitará el sueño a los líderes soviéticos, contra quienes Truman usa los más fuertes adjetivos. Ellos se mantendrán unidos a todo su pueblo en su política de paz, seguros de su fuerza para repeler cualquier agresión. Pero, en cambio, el propio pueblo de los Estados Unidos amante de la democracia y de la paz, que estaba acostumbrado a la dirección inteligente y cetera de Roosevelt, debe sentir una gran preocupación. El jefe del Gobierno de los Estados Unidos ha echado por la borda toda la herencia que le dejara su predecesor, y está jugando a la guerra como un niño irresponsable. Truman se ha echado de bruces en las manos de los más negros intereses económicos y políticos de su país, y lo que es aun peor, del mundo entero.

Aún más preocupados que el pueblo de los Estados Unidos deben estar los pueblos latinoamericanos. Si Truman se atreve con cualquier pretexto a intervenir

en Grecia y Turquía, ¿qué garantías pueden tener los países de este Hemisferio contra una posible intervención del imperialismo yanqui en el futuro?

La política de no intervención y de buena vecindad, que pura y en práctica el Presidente Roosevelt, y que sirviera para desenvolver una cierta dosis de confianza, o si no a los pueblos, por menos a los gobiernos de América Latina, está gravemente amenazada por lo que Truman pretende hacer en Grecia y Turquía.

Si Truman quiere hacer de estos dos países europeos, no obstante su lejanía, virtuales colonias del imperialismo yanqui, ¿no pretenderá hacer de otros en el futuro?

Estamos amenazados de que repitan los negros días del embargo de marinos en Nicaragua, cuando Sandino levantó bandera de la independencia de la soberanía nacional de país.

Estamos amenazados de que se repitan los más negros capítulos de la historia de las relaciones entre la América Latina, los Estados Unidos. Sólo la acción unida de todos los pueblos de nuestra América, ligada a la lucha de la clase obrera de propios Estados Unidos, puede hacer retroceder a los incendios de guerra que empujan la política de Truman y salvar la independencia amenazada de nuestros débiles países.

Camarada: Estudie los materiales del Congreso Nacional Vanguardia Popular que se verificará los días 11, 12 y 13 Abril.

# GRAN MITIN

## FRENTE AL SALON CENTRAL DE SAN JOSE

# Lunes 17 de Marzo

### A LAS SIETE DE LA NOCHE

### HABLARA EL C. DIPUTADO

## Luis Carballo Corrales

Ouien analizará los últimos acontecimientos políticos y hará serias denuncias de despilfarros en Fomento. Habrá también

### GRAN ENTREGA DE TAREAS de los Sectores en la recolecta de ADHESIONES.

JAPON  
La  
de Pre  
la des  
aquella  
la dem  
periodi  
dirigida  
que sir  
guerra f  
davia tr  
público  
ha establ  
pecial pa  
diantes p  
tros. En  
las autori  
mas favor  
lo del faso  
ganizaciones  
creras pu  
raidores f

UNION SO  
El día de  
icieron las  
conferencia  
s cubro g  
resando a  
linistro de P  
riores de la

# EL PULSO DEL MUNDO

# LA PERSPECTIVA POLITICA DE NUESTRO PAIS Y EL ROL DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

# EL PULSO DE AMERICA

## CHINA.

El anuncio hecho por el Gobierno Central chino de que había retirado parte de sus tropas de la Manchuria fue considerado como una admisión de grandes reveses sufridos por las fuerzas nacionalistas del General Chiang Kai Shek. Según ha informado el Gobierno Chino, sus tropas se han retirado de la ribera norte del río Sungari, situado hacia el sur de Chang Chung, capital de la Manchuria. Esta opinión parece corroborada por la noticia, dada por la propia prensa gobiernista, de que las fuerzas comunistas han efectuado un nuevo cruce del río Sungari, sobre un frente de ciento noventa y dos kilómetros.

## BELGICA.

El primer ministro belga, Camille Huysmans, presentó la renuncia de su Gabinete al Príncipe Regente, Carlos. El primer se vio obligado a dimitir por haber los cuatro ministros comunistas decidido retirarse del Gobierno. La causa de la renuncia de los cuatro ministros comunistas fue protestar de los aumentos hechos por el Gobierno a los precios topea fijados para el carbón y el acero. Este valiente actitud de los ministros comunistas está ampliamente respaldada por las masas populares, porque defiende fundamentalmente los intereses de los consumidores.

## JAPON

La Unión de Trabajadores de Prensa y Radio del Japón ha decidido expulsar a "todas aquellas personas que están obstaculizando el desarrollo de la democracia en el mundo periodístico". Esta medida va dirigida contra los escritores que sirvieron a los fines de guerra fascista y que están todavía tratando de inculcar al público su doctrina. La Unión ha establecido una Junta especial para estudiar los expedientes personales de sus miembros. En esta forma, mientras las autoridades norteamericanas favorecen el renacimiento del fascismo nipón, las organizaciones democráticas obreras purgan sus filas de ruidores fascistas.

## UNION SOVIETICA.

El día diez de Marzo se iniciaron las sesiones de la conferencia de Cancilleres de los cuatro grandes potencias, presertando V. M. Molotov, ministro de Relaciones Exteriores de la Unión Soviética,

Transcribimos a continuación el texto del capítulo final del informe sobre la situación política nacional e internacional, que va a servir de base de discusión en el próximo Congreso del Partido. Como se ve, dicho capítulo final analiza las características del actual Gobierno y define claramente nuestra política frente a las relaciones actuales y futuras con el partido en el Poder, con vistas a las elecciones de 1948.

El documento político completo está siendo impreso en un folleto que circulará en la semana próxima en todas las organizaciones del Partido, como parte del material del Congreso que se inaugurará el 11 de Abril. La sección que reproducimos, tiene palpitante actualidad y merece el más detenido estudio de todos los militantes y simpatizantes de Vanguardia Popular y de todas las personas que se interesan por el porvenir político de nuestro país.

Dice así el documento que transcribimos:

En síntesis, la política de nuestro Partido frente al Gobierno, ha adolecido de debilidades importantes y numerosos errores, aunque en lo fundamental ha sido correcta.

Sin duda alguna, los rasgos característicos predominantes de este Gobierno son los de un Gobierno democrático y progresista, aunque con elementos negativos de mucha importancia.

Debemos señalar en el haber de la presente Administración el mantenimiento de un régimen de libertades públicas investidas; el haber dotado al país de un Código Electoral on cuya promulgación jugó un rol determinante nuestro Partido, que garantiza a los ciudadanos la libertad de sufragio en mayor medida que nunca antes y que perfecciona el sistema proporcional de representación popular en el Congreso; el haber mantenido la legislación social promulgada por el Gobierno del Dr. Calderón Guardia; el haber distribuido cierta cantidad de tierras entre los campesinos; el haber promulgado las leyes de ordenamiento hacendario, aunque con debilidades en su aplicación; el haber impulsado el crédito agrario y dictado la ley de pechos mínimos para las productos de la agricultura menor; el haber promulgado la trascendental Reforma Tributaria, estableciendo el impuesto sobre las utilidades y haciendo más justo el territorial, como base para decretar el aumento de los sueldos de los maestros en un sesenta por ciento; el haber mantenido relaciones amistosas con el movimiento obrero y el haber establecido relaciones diplomáticas con la Unión Soviética.

En el Debe de la presente Administración debemos señalar su debilidad para depurar de funcionarios irresponsables y corrompidos; su debilidad para enfrentarse al agudo problema de la especulación, permitiendo que los agentes de policía de precios alcuaheten a los especuladores y que la Oficina de Defensa Económica fije precios topea elevados a las mercaderías importadas; la tolerancia de "botellas" en la Administración Pública, lo mismo que de elementos que trabajan descaradamente contra su orientación progresista; el mantenimiento de relaciones diplomáticas con el régimen fascista de Francisco Franco, etc.

En lo futuro debemos, con base en este balance, continuar apoyando al Gobierno contra los elementos y grupos reaccionarios que luchan contra él en todos los campos—dentro y fuera de la Administración—pero haciendo uso de nuestra libertad de crítica de una manera más amplia y más energética, a fin de limpiarlo de las lacras que nublan su trayectoria progresista.

Fieles a esta línea política, debemos reforzar nuestra lucha, a la cabeza de las masas populares, para que se cumplan los puntos del programa pactado con don Teodoro que aún no se han cumplido, y debemos apelar sin descanso a la acción de masas para impedir que el Gobierno se desvíe hacia una perspectiva antipopular y hacia una política de entreguismo al imperialismo yanqui.

Fieles a esta línea política, y teniendo la mirada hacia las elecciones de 1948, en que se ha de nombrar sucesor del actual Presidente, debemos desarrollar una lucha implaceable para asegurar una tendencia democrático-progresista en la política nacional, sobre la base de una justa política de UNIDAD NACIONAL DEMOCRATICO-PROGRESISTA Y ANTIMPERIALISTA.

La Unidad Nacional de las fuerzas democrático-progresistas debe abarcar no solamente a nuestro Partido y Partido Republicano Nacional, que es el Partido en el Poder y cuya tendencia predominante hemos definido como progresista. Debe abarcar a numerosos elementos y sectores dispersos en la oposición y que son contrarios al Gobierno actual, no por lo que tiene de bueno, sino por lo que tiene de malo, simplemente porque subestiman el valor de los aspectos positivos de la actual Administración y sobrestiman los negativos. De acuerdo con esta línea, es deber de nuestro Partido ayudar y orientarse a estos sectores, levantando sus demandas democráticas de depuración de la vida pública, y mostrándoles la gran importancia de las actitudes progresistas del Gobierno ya citadas. De acuerdo con esta orientación, nuestro Partido debe tener en el futuro más sensibilidad política, no echando en un mismo saco a todos los hombres y mujeres de la oposición, sabiendo discriminar entre tales elementos a los que están ahí con sanas intenciones y a los que están por puro y simple reaccionismo. Fieles a esta línea política, Vanguardia Popular debe estar siempre en el primer puesto de lucha en la defensa del pueblo, en la defensa de los intereses nacionales, en la defensa de los intereses de la clase obrera. Pero esto no significa estar siempre en el primer puesto en la lucha contra la oposición, pues en ciertas ocasiones, la oposición se mueve, aunque demagógicamente, en dirección de los intereses del pueblo.

Sin embargo, debe quedar claro que conforme a la caracterización que dejamos hecha, los aliados más seguros y consecuentes de nuestro Partido siguen estando en el campo del Partido Republicano Nacional y que nada justifica un divorcio con ellos. Pero esto no debe interpretarse en el falso sentido de que dicho Partido tenga una clara y firme orientación progresista y que podamos desconfiarlos respecto a ese problema. Nada más lejos de eso. Debemos señalar que hay fuertes corrientes dentro del Partido Republicano Nacional contrarias a una orientación democrático-progresista de la política nacional, contrarias a una franca y firme colaboración con el Partido de la clase obrera, contrarias al saneamiento de la Administración Pública, partidarias de una capitulación, velada o abierta, del Partido y de su probable candidato, el Doctor Calderón Guardia.

Estos sectores están trabajando firmemente por acercar al Dr. Calderón Guardia a ciertos círculos capitalistas reaccionarios que hasta ahora han estado en la oposición, ofreciendo a estos elementos una "rectificación" del Dr. Calderón Guardia, entendiendo por tal "rectificación", no un Gobierno Calderón Guardia sin desorden y sin derroche, sino un Gobierno del Dr. Calderón Guardia sin Garantías Sociales y sin Código de Trabajo, un Gobierno Calderón Guardia de derecha, antipopular, enemigo de el Partido de la clase obrera.

Para salvar el peligro de que, no el Dr. Calderón Guardia, sino las fuerzas predominantes en su Partido, se desvíen hacia una trayectoria reaccionaria, es preciso, en primer lugar, fortalecer nuestro Partido. Sólo la existencia de un poderoso y combativo Partido Vanguardia Popular es garantía de que no ha de desviarse el Partido Republicano Nacional hacia la derecha, no de romper su alianza con el Partido de la

Pasa a la página 7.

## WASHINGTON

Una campaña para declarar ilegal al Partido Comunista de los Estados Unidos se ha iniciado con un auge inesperado. Respondiendo al llamado del Presidente Truman, en el sentido de intervenir en los asuntos de Grecia y Turquía, para "combatir al comunismo de esos países", un congresista ha declarado: "No podemos luchar contra la amenaza del comunismo mundial a la democracia si no limpiamos nuestra propia casa".

De esta manera, recuérdese el carácter imperialista del gobierno de los Estados Unidos, alejado por los círculos reaccionarios y monopolistas. Los pueblos del mundo están vigilantes para que no se cometa este atropello a la democracia porque significaría el "último paso" hacia el establecimiento del fascismo en Estados Unidos.

## PERU

Ha provocado indignación en este país el viaje pagado por el imperialismo yanqui que está realizando en estos momentos por los Estados Unidos el desprestigiado líder del aprismo, Raúl Haya de la Torre. El Partido Comunista del Perú, el Partido Socialista Popular, el Partido Socialista del Perú y el Partido Vanguardia de Acción Nacional, ya han dado a la publicidad un programa en que declaran las bases sobre las cuales se coaligan para luchar contra el entreguismo que en el Perú practica el Partido de Haya de la Torre.

## CHILE

El anuncio del conocido traidor de la clase obrera chilena y agente sin máscara del imperialismo norteamericano, Bernardo Ibáñez, de que la "confederación" de trabajadores de Chile se había separado de la CTAL, ha provocado hilaridad en todos los círculos obreros de América. La CTCh, agrupa al mayor número de obreros chilenos. El tráfuga Ibáñez, y sus cómplices, únicamente mantienen engañado a un escaso número de obreros, como lo revela la votación ridícula que sacó como candidato a la Presidencia en las últimas elecciones.

la solicitud de incluir en el orden del día la cuestión China. Molotov expresó que el problema chino fuera incluido en el orden del día para analizarlo a la luz de la Conferencia de Moscú celebrada en 1945, en la cual Estados Unidos, Inglaterra y Rusia acordaron una política de no intervención en los asuntos de China. La Unión Soviética

retiró sus tropas de Manchuria. En cambio, los norteamericanos continúan manteniendo al gobierno dictatorial y profascista de Chiang - Kai Shek de China y Japón.

retiró sus tropas de Manchuria. En cambio, los norteamericanos continúan manteniendo al gobierno dictatorial y profascista de Chiang - Kai Shek de China y Japón.

## LA OPOSICION HACE

—Viene de la página primera  
—Todo eso fue votado por el. Re publicano Nacional, por la llama da oposición y por Vanguardia Popular.

Con base en la renacia que hie ciera el Delegado del Congreso ante el Tribunal Electoral, la llama da oposición encontró una ora sión propicia para tratar de e char una columna de humo sobre la investigación que habíamos pe cado nosotros y ella misma habi a podido, cuando fueron resu ltado comprometidos en el desfalco de Fomento personas importantes de la oposición. Pero el cambio lo resultó en nada: los renun ciantes desistieron de sus renun cias y los motivos fues que al hecho atribuía la oposición fue ron desmentidos con hechos y se disipada esa pequeña tormenta ar tificial, ellos nos impedirán que se lleve a cabo la investigación de esas irregularidades.

Nosotros instamos a la Comi sión Especial del Congreso para que además de lo que tiene que e investigar investigue lo siguiente:

Primero: Si se hizo o no la cer nia a Tarrazú y de donde salió la instalación valiosísima de la gloria que, tienen en la Provin cia de Heredia Pancho Esquivel y Miguel Angel Davila, oposi ción asistente al Almirante

Segundo: Cuánto se gasta sima nalmente para el altozano y unas alcantaras de Escasú y dónde están esos trabajos.

Tercero: Si son 8 no los milen bros de la oposición los que tr mian las planillas de Fomento que han ido alteradas.

Así se verá que es lo que qui sieron tapar con este esdado artificial los señores de la opo sición, después de haber votado la investigación, cuando se enteraron de que sus gentes soldrían complicadas.

## QUE PASO CON LOS

—Viene de la página primera  
—Colones la suma recaudada hasta la fecha por el cobro de ese im puesto, de la cual corresponde la mitad a la Universidad y la otra mitad a los colegios oficiales por partes iguales. No sabemos qué razones haya tenido la secretaría de hacienda para no entregar ese dinero a las instituciones seña ladas. El afiso en la entrega de ese dinero ha motivado que una gran cantidad de estudiantes universi tarios se encuentre en una situa ción de escasez debido a que se les ha engado la matrícula gratui ta mientras tanto el gobierno no entere ese dinero.

El comité ejecutivo de Juventud Vanguardista ha resuelto, ante es movimiento estudiantil que se a promovido para lograr el ob jetivo señalado y que culmina a con una gran manifestación el mes próximo si la secretaría de ciencia no ha entregado ese di nero el lunes a primera hora a ús tardar.

Por el Comité Ejecutivo Nacional de la Juventud Vanguardista, ALVARO MONTERO V. Presidente.

## NO ESTAMOS DISPUESTOS A DEJARNOS...

—Viene de la página primera  
—libertad, base legal y sólida de la licitud de sufragio en Costa Rica, no solamente ha sido el producto de la lucha de nuestro partido y del trabajo de sus di rigentes, sino que es además un punto del programa de gobier no que don Teodoro Picado pactó con nosotros y que estamos dispuestos a hacer prevalecer co mo norma de las futuras eleccio nes. En consecuencia, nadie debe dudar que es nuestro propósito indeclinable, cualquiera que sea el candidato que lleguemos a a poyar, que el sucesor del actual Presidente sea electo en eleccio nes realmente libres, sin libros que cualesquiera otras que se hayan celebrado en Costa Rica.

Es también nuestro propósito que dentro de ese clima de li bertad electoral que preconiza mos, la lucha comicial se desarrolle en un ambiente de or den y de paz. Por eso, a propó sito de ciertas provocaciones que han tenido lugar durante los dias de ayer y antier, hemos dada determinadas instrucciones a los militantes de Vanguardia Popu lar para que no respondan a las provocaciones, salvo que sean a gredidos. No queremos consi guir a crear en el país un cli

ma de violencia que juzgamos hoy por hoy innecesario, y me nos queremos que sirvan las ac tuaciones de los militantes de nuestro partido de pretexto para desviar al país de la senda por donde queremos que transite.

También, deseamos dejar constancia de nuestra más enérgica protesta por las provocacio nes de que algunos de los nues tros han sido objeto, y de falta de ecanuidad y de sentido de responsabilidad de ciertos pseu do — líderes políticos.

Así mismo, queremos hacer sa ber que nuestra línea de conduc ta, antes definida, nadie debe mal interpretarla en el sentido de que estamos dispuestos a de jarnos agredir. Queremos liber tad, queremos paz y queremos or den: no por debilidad, sino por patriotismo y porque juzgamos innecesario otro clima para elegir al nuevo presidente de Cos ta Rica. Pero si nuestra actitud es entendida como debilidad y se nos ataca, advertimos que en tonces sabremos poner en nues tra defensa, y en la defensa de nuestros ideales, todo el espíri tu de combatividad que el país nos reconoce.

Arnoldo FERRETO

## DISTINGUIDAS PERSONALIDADES MEXICANAS PROTESTAN ANTE EL DEPARTAMENTO DE ESTADO POR LA PERSECUCION DEL ANTI-FASCISTA ALEMAN GERHART EISLER

Con motivo de la injusta perse cución realizada en los Esta dos Unidos contra Gerhart Eisler, distinguido antifascista alemán, contra el cual se ha lanzado to do el ataque de la reacción nor teamericana, numerosas persona lidades de la vida pública mexi cana han dirigido una protesta al Departamento de Estado no teamericano, protesta que nos complacemos, en reproducir.

Departamento de Estado Washington, D. C.

Muy estimados señores: A través de la prensa nos en teramos que ustedes impiden al escritor alemán antifascista Gerhart Eisler, el regreso a su pa tria. Todo lo que hemos leído res pecto a las acusaciones en con tra de Gerhart Eisler, a nuestro modo de ver, no es más que una propaganda que sirve a fines bien definidos.

Nosotros sentimos que se opo ne a los principios democráticos de los pueblos de América, al retener, en contra de su volun tad, a un refugiado alemán que con toda valentía sirvió a los intereses de las Naciones Alia das y que siempre fué un lucha dor activo contra el nazismo.

Durante los años de la domi nación hitleriana, Eisler se des tacó, luchando en el terreno de la literatura en contra de la i deología nazi. Luchó en forma decidida contra los preparativos bélicos alemanes cuando él mis

mo aún se encontraba en Alema nia y posteriormente, en los dife rentes países de asilo, particu larmente en los últimos años, du rante sus años de estancia en los Estados Unidos. Una mues tra especial de su inquebranta ble voluntad de lucha antifascis ta fué su participación activa y voluntaria en la guerra de Es paña, donde combatió en contra de los ejércitos de invasión ale manes e italianos.

El puesto de Eisler es hoy en Alemania. Ahí debe poner a dis posición del pueblo alemán to das las aptitudes y sus enormes experiencias. Precisamente él po dría servir a los intereses de las Naciones Unidas si se le permi tiese ayudar en el exterminio de los restos del nazismo en Alema nia. Esta es una de las condi ciones principales para garan tizar la paz y para rehabilitar moralmente al pueblo alemán ante los demás pueblos del mundo.

Por lo tanto, creemos que la cancelación de su permiso para abandonar los Estados Unidos fué injustificada y que no existe motivo alguno para hacer com parar a Eisler ante el Comité Wood-Rankin de Actividades An tiamericanas.

Respetuosamente, Dr. Enrique González Marti nez, presidente del Pen-Club; Martín Luis Guzmán, director de "Tiempo"; Diego Rivera, Li cenciado Antonio Castro Leal, ex

## UNA LARGA Y OTRA CORTA

LA MAMADA. — Así se llama o así van a bautizar la fi quitada de don Pancho en el norte de Heredia por el ca de El Gallito. Una finca lo más corronga, hecha según l últimos modelos de Fomento, comunicada con los princi pales centros del país por una magnífica carretera en la cu Fomento ha puesto todas sus complacencias. Fomento sie pre pone todas sus complacencias en las carreteras q comunican las fincas de los altos funcionarios del Gobie no, aunque se trate de carreteras que no sean urgen tes para la agricultura del país. Se nos viene a la memoria a estos momentos otra carretera construida hará unos años. Cabalmente por el noroeste de Heredia yendo con hacia el Poás, tendida para habilitar la finca de uno q era Secretario de Fomento, como don Pancho. ¡Qué e sualidad!

La Mamada parece una esmeralda de verdicita: ve des los árboles, verdes los pastos, verdes las hortalizas, en pleno verano... Baileme ese trompo en la uña. ¿Que mo ha hecho don Pancho para tener verde su Mamada en pleno verano? Pues muy sencillo: se fué con unos ingenier y unos peones de Fomento al río Gallito, cogió las agu y las arrió para su finquita como quien arrea un ha de ganado que le pertenece o como quien coge agua de u fuente y se la echa de un trago en el gaznate. Q los heredianos se iban a quedar si nagua? Bueno, y qué. No precisa más tener verde la finca del señor Ministro Fomento?

¡Qué finca! Parece un vergel. Dicen que es como e El Eden o Paraíso Terrenal, aquella finca que—según entendidos en asuntos bíblicos — queda por allá por Cercano Oriente y que en los principios del mundo, ob quió Jehová a Adán y Eva antes de que cometieran su a moso pecado. ¿Y que quien le regaló la Mamada a don Pancho? Pues es como si se la hubiera regalado Jeho por qué salió de la NADA, como el Paraíso Terrenal. Y e quien hace de Jehová en el caso de don Pancho? Pues Secretaría de Fomento o es la que ha suministrado materiales, la mano de obra, la que ha puesto los pece, las aguas cogidas del Gallito, la que ha pagado de a canoras los bosques de don Pancho, la que ha dicho "gase la luz" para que la luz no faltara en aquellas altu y la que se la aspergí de canela.

Cuentan que cuando el Presidente de la República, vitado por su Secretario de Fomento visitó La Mama don Teodoro al ver tantas maravillas, abrió tamaños y preguntó a don Pancho entre en serio y en broma: —¿Idiay Pancho, de dónde cogiste todo esto...?

Don Pancho ofrecerá un pic nic en La Mamada, — señal de gratitud, a Marcelino Molina, a los ingenieros empleados de Fomento que en estos momentos críticos pe don Pancho le han demostrado públicamente su simp a y su respeto. Don Pancho invitará también al pic nic los honrados jóvenes de la Globstora, que se lo han com por detrás y han hecho gala en el chismorreo familiar de su asco por las cochinadas de Fomento, pero que cu do han sido llamados a sostener sus cargos se han escu do lo de don primero han pedido, alegando que la "la da a cuentas" que el pueblo ha hecho al Ministro de estos es "pura política". Y ellos, los muchachos y co modos jóvenes, estos pichones de Cañón, no quieren sucarse ni la fimbria de su túnica, en el fango político. TAMALES DANZANTES EN DOTA Y TARRAZÚ. —¿Y qué sería que ni Bicho Elizondo, ni el doctor Peña ni más diputados de la oposición — tan amantes de la pur tad sufragio, de la pureza en la Administración Públi demás purezas — por qué sería, repetimos, que se hicie los tontos cuando el compañero Carballo habló el ma pasado en la Cámara del tamal de Fomento en Dota? ¿Por que está muy atolado el Presidente de la Co sión de la Junta de Vigilancia y Jefe de Acción del Corti mo? Figúrense ustedes todo un presidente de la comi sión de vigilancia y jefe de acción de un partido de la opo sión — tan celoso en lo tocante a manejos honrados de la ministración Pública, que tanto ha clamado contra el bierno espíuro de Teodoro Picado y contra los fraudes caldero comunismo, con las manos medidas en la m de la Administración de Fomento!

Y a propósito de tamales de Dota... Aseguran las aguas viperinas que hay otro tamalito de Fomento en rrazú que es como para que se luzcan Diario de Costa ca y La Hora, esos campeones de la pureza política y ministrativa. Aunque hicieron sus frauditos en la ma Convención del 13 de febrero pasado, lo cual ha sembr la duda en más de un corazón que creía en la sinceri de Carlitos Monge y demás glostoras, cuando habla contra los fraudes del CalderoComunismo y ponían por nubes la pureza del sufragio.

Es que la hiedonez sale tanto de los campos de Oposición como de los campos oficiales. Afirman que tre los altos empleados de fomento que han demost sus simpatías a don Pancho, abundan militantes de la sición y enemigos acérrimos de Vanguardia Popular.

Lo que podemos asegurar es que en los tamales Dota y Tarrazú no se ha escatimado el chancho... Rector de la Universidad Nacional, Beltrán, Director del De partamento Demográfico de la S taría de Gobernación. (Tomado de "Noticias de manla".)

# Investigación sobre Irregularidades en Fomento y Obras Públicas

## PROPUSO EN EL CONGRESO LA FRACCIÓN PARLAMENTARIA DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

**Antes de forjar el Presupuesto, conviene averiguar si hay filtraderos, dijo en su moción el c. Luis Carballo, Primer Secretario de la Cámara**

En la sección de la Cámara de diputados del miércoles 12 de marzo, nuestro compañero Luis Carballo, instituyó en la cuestión planteada por la fracción parlamentaria de Vanguardia Popular sobre la necesidad de investigar las irregularidades de Fomento.

Tomamos de "La Tribuna" del jueves 13 la crónica parlamentaria porque nos interesa que todo el pueblo se cuenta de la intervención de nuestra fracción parlamentaria alrededor de las irregularidades de la Sria. de Fomento.

El compañero Diputado Luis Carballo dijo: Me perdonarían los señores diputados que insista sobre la cuestión planteada ayer por la fracción parlamentaria de Vanguardia Popular; la presidencia se abstuvo de tramitar mi moción que tenía a que se encargara a la comisión de presupuesto investigar las irregularidades denunciadas en la secretaria de fomento antes de fijar las partidas de esa secretaria en el presupuesto, y adujo que había sido presentada a destiempo; y en esto tuvo razón pero el motivo para presentarla a destiempo fué que revisé tarde el aviso respectivo de mi Partido. Por tales razones no apelé al Congreso. Y hoy presento de nuevo mi moción que tiende a que sea realizada la investigación antes de fijar las partidas del presupuesto correspondiente a la secretaria de Fomento. Vanguardia Popular ha presentado al señor Presidente de la República documentos irrefutables que prueban la alteración de planillas de Fomento. Esas alteraciones suman a miles de colones; se trata de una suma enorme. En los términos indicados dejo presentada mi moción.

El diputado licenciado don Fernando Volio Sancho dice: Debo referirme en primer término a la iniciativa del señor diputado Carballo, la veo con toda simpatía, desde el momento que encuadra dentro de los propósitos de depuración administrativa en que está empeñada la diputación de la Oposición; depuración que venimos persiguiendo desde hace tiempo. No podemos por eso, quienes por fesamos esa tendencia ver con indiferencia una iniciativa como la del señor diputado Carballo, que tiende a aclarar lo que al parecer constituye serias irregularidades. Vanguardia Popular ha venido lanzando cargos de especial gravedad contra la secretaria de fomento. Y es preciso que esos cargos se aclaren. Que los hechos denunciados por el señor diputado Mora Valverde y por otros miembros de la fracción de Vanguardia Popular sean suficientemente investigados pa-

ra dar una satisfacción a la conciencia pública, y para que sean sancionados los que resultaren culpables. Apoyaré la moción presentada, y con el objeto de ajustarnos a las disposiciones reglamentarias yo sugiero al señor Carballo que la investigación sea realizada por la comisión de presupuesto que está en funciones, y que estar áen capacidad de investigar las denuncias de esos hechos que la opinión pública viene con insistencias enrostrando; y sería de desear que la comisión fuera ampliada con dos o tres diputados más; y creo ejecutar un derecho al pedir que entre esos nuevos miembros se escoja a uno de la Oposición. Y pasando a otro punto debo manifestar que la resolución del Congreso tomada ayer rechazando el transitorio al proyecto de reforma al Código Electoral la considero atentatoria a la libertad de sufragio ya que al no aprobar este transitorio se venía a trastornar la organización del Registro Electoral porque se prescindía de un personal que cuenta con mucha experiencia. Esa impresión que me produjo motivo mi publicación de ayer en La Nación censurando la actitud de la mayoría parlamentaria. Lo hice con la franqueza que me caracteriza. El señor Presidente licenciado Fonseca Chamier, así como otros compañeros de Cámara, los señores Riggioni y Quirós, han censurado mis manifestaciones. Yo he de manifestarles

que no he tenido la menor intención de mortificar a nadie. Pero si tuve la impresión de que la mayoría parlamentaria tenía la intención, con ese pronunciamiento, de impedir una nueva organización del Registro Electoral, organización que tiene como finalidad encauzar esa dependencia por la probidad y la eficiencia. Me lo dice el hecho de que el Congreso, a pesar de que nada se perdía con autorizar un presupuesto que enviaba el jefe del Registro Electoral, tomó la resolución de no aprobarlo y dispuso que tal presupuesto lo fijara la comisión respectiva. Invoco a la cordura del buen sentido de los señores diputados para que apoyen una moción que voy a presentar en el sentido de que excite al Poder Ejecutivo a que envíe un proyecto de ley tendiente a que el congreso autorice el presupuesto para el Registro Electoral. Las razones de que la comisión de presupuestos no ha conocido de él es un argumento poco espacioso. Porque si el Congreso aprueba ahora la excitativa en el sentido indicado se hacen buenas las promesas de libertad electoral, y se facilita para que se envíe ese proyecto y pueda autorizarse el presupuesto para esa dependencia,

con el objeto de que la misma no continúe en importantes actividades. Yo voté en la sesión de antier esa moción, referente a no autorizar el presupuesto pa-

ra el Registro Electoral. Lo hice por el informe que nos dió el diputado señor Elizondo de que no se entorpecerían las labores desde luego que había un fondo suficiente. Pero tengo ahora informes de que es necesario autorizar ese presupuesto y por eso presento mi moción de excitativa. No creo que de parte del gobierno ni de la mayoría parlamentaria pueda haber el propósito deliberado de que esta situación continúe por tiempo indefinido. Si es así no dudo que mi moción será acogida.

El Presidente recordará que está en debate la moción del señor Carballo, y que el señor Volio Sancho pueda presentar la suya una vez tramitada aquella.

El diputado don Filiberto Chavarria declara que siente mucho no apoyar la moción del señor Carballo pues no ve por qué la comisión de presupuesto tiene que investigar irregularidades. No es que me oponga a las investigaciones pero esa función corresponde a los tribunales comunes. Que se investigue todo lo malo pero por el órgano correspondiente. Y no creo que el señor Secretario de Fomento se oponga a ello; todo lo contrario. Son muchas las obras de fomento que está realizándose en beneficio de los pueblos. Puedo citar yo las que se realizan en el cantón de Acosta.

Manifiesta el presidente licenciado Fonseca Chamier que conforme a las razones que dió en

la anterior sesión no puede dar paso a la moción del señor Carballo. (Lee el artículo respectivo de la Constitución). Como es sabido estamos en sesiones extraordinarias y éste asunto no ha sido sometido por el Poder Ejecutivo. Y el hecho de que la Cámara apruebe excitativas, refuerza mi tesis. Se pretende que la comisión de presupuesto investigue ciertos hechos; si no estuviera en sesiones extraordinarias yo acompañaría con mi voto a ese propósito. Y lo anterior no obsta para que la comisión citada investigue de mutuo propio el asunto. Por las razones expuestas la presidencia no puede dar paso a la moción del diputado Carballo.

El diputado señor Carballo dice: Hubiera preferido no tener una diferencia con el señor presidente Fonseca Chamier. Estimó mucho su criterio pero en este caso difiero de él. El congreso en sesiones extraordinarias únicamente puede tramitar asuntos que le someta el Poder Ejecutivo. Pero una vez que un asunto ha sido sometido no puede el Poder Ejecutivo pretender que sea aprobado tal y como se presenta. No se trata, pues, de aprobar el asunto tal como lo envía el Poder Ejecutivo. El Congreso puede variar el proyecto y un asunto sometido tiene sus incidencias. En el caso concretado está o no en el Congreso el proyecto de presupuesto para 1947. Si lo está. Ha sido enviado de acuerdo con el decreto número **Pasa a la pág. 6.**



**SABADO**

**22**

**DE MARZO**

## GRAN CONCENTRACION Y DESFILE

### POPULAR EN LA CIUDAD DE HEREDIA

Contra la alcahuetería de las autoridades de precios con los especuladores.

Porque baje el precio del azúcar y la carne.

Por la caída de Pancho Esquivel, el Ministro de Fomento que despilfarró los dineros del pueblo.

Por la depuración administrativa ofrecida por Don Teodoro Picado cuando era candidato a la Presidencia.

Por el aumento de salarios para los trabajadores del café y la caña.

Habrà desfile de antorchas desde la Plaza Flores hasta el Parque Central, donde hablarán dos queridos dirigentes de la clase obrera.

Diputado Manuel Mora Valverde, Rodolfo Guzmán

INVESTIGACION SOBRE IRREGULARIDADES EN FOMENTO Y OBRAS PUBLICAS...

Viene de la pág. 5

semana. El negocio sometido al presupuesto, y yo vengo a plantear una incidencia en relación con el presupuesto. Que se investigue si hay filtraderos en la secretaría de fomento; y si los hay que se deduzcan al forjar las partidas para el presupuesto de esa secretaría. Y si el Congreso no tiene facultad para investigar no tiene capacidad tampoco entonces para fijar las partidas del presupuesto. Las irregularidades denunciadas montan a muchos miles de colones. ¿Como se descubrieron? Había elementos empujados en impedir que los trabajadores vendieran sus ordenes de pago. Alguien se empeno entonces en que se pusieran a la venta. Y los interesados se fueron a la oficina respectiva para que se les entregaran las ordenes. Pero se les entregaron por sumas mayores de las que estaban recibiendo, es decir por las sumas que se giraban pero de las cuales ellos recibían una parte. Vanguardia Popular no atribuye la irregularidad a determinada persona. Los culpables a parecerán de acuerdo con la investigación. Que hay cargos contra el secretario de fomento? Yo no me atreveria a formularlos. Y en cuanto a las manifestaciones del diputado Volio Sancho me abstengo de contestarlas ahora. Lo haré cuando se tramite la moción que nos anuncia. Adelanto que el señor Volio ha hecho afirmaciones equivocadas. Y termino planteando interpección a la cámara en cuanto a si cabe o no en mi moción.

Interviene el diputado don O. Cortés Fernández y dice que está en un todo de acuerdo con la tesis sustentada por el dipu-

tado Carballo de que si procede la moción. Recuerda que existe un precedente: el congreso en sesiones extraordinarias nombró una comisión investigadora, cuando discutía una contradicción en vista de que un diputado afirmó que la compañía interesada lo había querido sobornar. Y el caso de ahora es más claro; se trata de una incidencia en cuanto a un proyecto sometido por el Poder Ejecutivo como es el presupuesto. No veo pues en qué riñe la tramitación de la moción con la Constitución y con el reglamento; habiendo precedentes me parece que la tesis del señor Presidente del Congreso, tesis que yo respeto, está errada. Por eso yo votaré la interpección que plantea a la Cámara el diputado señor Carballo.

El diputado licenciado don José Albertazzi Ayendaño dice: con toda franqueza declaro que quizá yo no comparto totalmente la tesis de la presidencia. Porque he tenido y tengo el criterio de la manga ancha en la tramitación de estas mociones; prefiero la ampliación que la restricción. Esto en cuanto a la interpección planteada, que la voy a votar. En cuanto a la moción, tengo bien probado, por mis antecedentes, que no he sido jamás defensor ni cómplice de la droncs, chanchulleros y pillos, y durante el tiempo que he transitado en actividades a la Administración Pública jamás he tomado un centimo que no me pertenezca. Pero en el caso presente el señor diputado Carballo le resta importancia cuando dice que el caso ha sido planteado al señor Presidente de la Re-

pública, que lo está investigando. Y yo no tengo ningún derecho para dudar de la honorabilidad y corrección del señor Presidente de la República que está realizando las investigaciones. Y así es que la nueva investigación que se pide saldrá sobrando. Y aparte de esto sabemos que los diputados que integran la comisión de presupuesto tienen muchos kilos y sin necesidad de mandatos del congreso ellos investigarán y harán el estudio de las partidas de presupuesto y si esto es así y si en efecto existen irregularidades que es preciso corregir, dichos señores diputados estarán ansiosos de realizar ese estudio. Y por otra parte, parece que ya se está concretando lo referente a las denuncias presentadas. Y digo tal al leer las afirmaciones que hace hoy en reportaje a LA TRIBUNA el señor Presidente de la República. Por más que yo elogio el celo de Vanguardia Popular y de su vocero señor diputado Carballo; por más que me parezca muy bien intencionada esa actitud, yo no votaré la moción por que sería darle una prueba de desconfianza al señor Presidente de la República en cuyas manos está la investigación de las denuncias presentadas.

El diputado don Carlos Luis Fallas dice que está equivocado el señor diputado Albertazzi Ayendaño en cuanto al alcance que da a la moción. A nosotros nos merece toda fe la probidad del señor Presidente de la República. Y estamos seguros que su investigación originará casos concretos, que se hará justicia y que se sancionará a los culpables. Pero queremos que la comisión de presupuesto realice u-

na investigación general, pues tenemos base para sospechar que las irregularidades denunciadas y probadas están ocurriendo en otros lugares del país. Votar la moción no significa ningún desaire para el señor Presidente de la República. Y por otra parte, yo estoy de acuerdo con la sugerencia del señor diputado Volio Sancho de que un diputado de la Oposición y uno de Vanguardia Popular amplien la comisión de presupuesto para el objeto indicado.

Voy a votar la moción del señor diputado Carballo. — dice el diputado don Victor Manuel Elizondo — porque como diputado de la Oposición estoy con la sana tesis de que se haga luz ante la denuncia de irregularidades. En cuanto a la interpección a la Cámara estoy de acuerdo con la tesis sustentada por los señores Carballo y Cortés, y la votaré. Y con respecto a la confianza al señor Presidente de la República, creo que no se trata de eso, ya que el señor Presidente está investigando los casos denunciados y ante los que se han aportado documentos; y de lo que ahora se trata es que la comisión de presupuesto amplie la investigación.

El diputado don Moisés Loria se pronuncia también en favor de la interpección a la Cámara y con la moción del señor Carballo. Cita las declaraciones que él pidió en relación con un caso de aguas en Heredia y la polémica que tuvo con el secretario de fomento. Y estaría de acuerdo — dice — en que se ampliara la investigación para abarcar lo relacionado con las otras denuncias que se rumoran. Que abarcará a

otras secretarías de estado, si yo fuera el secretario de fomento — agregó — habría pedido hoy mismo que se realizara esta investigación.

El diputado señor Carballo refutó luego las apreciaciones del señor Albertazzi Ayendaño en cuanto a manifestación de desconfianza para el señor Presidente de la República. Somos — dice — aliados del Partido Republicano Nacional y somos amigos del Gobierno. Lo hemos apoyado en todo lo bueno pero no lo hemos apoyado ni lo apoyaremos en lo que consideramos malo, es decir en actuaciones de funcionarios que no cumplen con su deber. El señor Presidente de la República nos merece entera confianza. Por eso ante el presentamos las pruebas y confiamos en los resultados de su investigación. Pero lo que ahora se trata es abarcar otros aspectos. Y creemos que su gobierno se prestigia con esta investigación. También nos merece entera confianza la comisión de Presupuesto. Por otra parte, los errores de una administración no pueden adjudicarse al presidente de la república.

También se pronuncia en favor de la interpección y de la moción el diputado doctor don Roberto Jiménez Ortiz quien indica la conveniencia de que se amplie la investigación a todas las secretarías de estado; dice que felicita a Vanguardia Popular por su actitud.

Asimismo habla en favor de la moción y dice que la votará como también la interpección a la Cámara el diputado don Fernando Vargas.

Pasa a la pág. 7

AVISO IMPORTANTE

EL HOSPITAL CENTRAL DEL SEGURO SOCIAL NECESITA SANGRE URGENTEMENTE.

ROGAMOS A LOS TRABAJADORES INSCRIBIRSE EN DICHA INSTITUCION PARA FORMAR UN BUEN

EQUIPO DE DONADORES.

SE PAGARA A ¢ 0.75 EL GRAMO

# VICTORIA DE LA UNIDAD Y DE LA REPUBLICA

Por JUAN JOSE MANSO.

La causa que encarna y representa al Gobierno legítimo y constitucional de España, el gobierno de la República, acaba de ser soportada en una dura prueba, de la que ha salido victoriosa.

Ante la grave situación por la que atraviesa el régimen franquista, producida por diversos factores internos y externos, que lo colocan al borde del abismo, los círculos apaciguadores anglo yanquis presionaron intensamente a los sectores de la capitulación y el compromiso del republicanismo español, para que produjeran la crisis en el Gobierno de la República.

El objetivo fundamental que pensaban obtener con esta crisis, fue claramente expuesto por el señor Prieto: hundir al Gobierno y a las instituciones de la República, obstáculo primordial en el camino del entendimiento con los magnates y franquistas, para establecer en España el gobierno o junta de "transición" que lleva a cabo el famoso "prebiscito". De no poder elevar totalmente esto, tratar de crear un Gabinete más "flexible", sin comunistas, principalmente, para llegar al mismo fin en corto plazo.

La maniobra estaba perfectamente organizada, los compromisos establecidos y los hombres seleccionados.

Frente al peligro que se cernía sobre la causa libertadora, las masas republicanas de todos los partidos y organizaciones españolas, desde todos los rincones del mundo, también desde el interior del país, se pronunciaron categóricamente contra el más traidor crimen que se pretendía cometer contra la República y contra España. El Presidente de la República, señor Martínez Barrio, recibió más de 10,000 mensajes de grupos y sectores de españoles exiliados, de núcleos de trabajadores y patriotas del interior de España, del movimiento antifranquista mundial. En esos mensajes, se pedía a una sola voz, la defensa intransigente de la República, el mantenimiento de la Unidad Republicana.

Después de prolongadas consultas y gestiones, el profesor Rodolfo Llopiz, destacadamente del Partido Socialista, logró integrar un Gabinete con los más importantes partidos y organizaciones que estaban representadas en el exterior, con la sola exclusión de los nacionalistas gallegos. La Unidad esencial de las fuerzas republicanas había sido salvada y el anticomunismo aplastado.

La composición política de un Gobierno, indica por sí sola la orientación de que va a imprimir a su gestión, en un sentido general, teniendo en cuenta los antecedentes de las fuerzas que lo integran. La declaración ministerial o programa de ese Gobierno, establece los aspectos fundamentales de lo que se propone rea-

lizar y por lo tanto, a esa composición, a esa declaración o programa, tenemos que remitirnos para enjuiciarlo.

Desde el punto de vista de su integración, el Gobierno que preside el señor Llopiz, es casi igual que el desaparecido y por lo tanto, satisfactoria su composición.

La declaración-programa que hemos conocido recientemente, es de suma trascendencia, pues en ella están contenidos los elementos esenciales de una política correcta y de unos propósitos altamente beneficiosos para la causa de la liberación de España. El documento a que hacemos referencia, hace afirmaciones rotundas, que se repiten varias veces, acerca de la lucha intransigente contra el franquismo y por el restablecimiento de la República, con lo que asesta un golpe de muerte a los portavoces de la capitulación y el compromiso. Afirmaciones como estas:

"Esas actividades han de ser en caminadas, en primer término a trabajar intensamente, a luchar con eficacia para derribar al régimen franquista que hoy aprime a nuestro país, a devolver las libertades al pueblo español, a conseguir el restablecimiento de la República.

"Las actividades del Gobierno se consagrarán igualmente a fin de que pueda establecerse en España ningún régimen, de no ser republicano, sin que previamente se haya manifestado la voluntad expresada libremente de las debidas garantías mediante elecciones".

"... proclamamos y proclamaremos en todo momento ante la ONU, nuestra voluntad de ser, como órgano legítimo, quienes en su país, organicen, con todas las garantías apetecibles, la consulta electoral".

"No menos importantes son los propósitos del nuevo Gobierno en cuanto a la acción que debe desarrollar en el interior de España:

"El Gobierno prestará primordial atención a los problemas del interior a fin de conseguir la confianza de las fuerzas que luchan contra el régimen franquista con dirección indispensable para articular con ellas un plan de acción eficaz que contribuya a la consecución de nuestros fines. A este efecto, nuestros esfuerzos se encaminarán a agrupar en un organismo de resistencia todas las fuerzas antifranquistas, y a que ese organismo sea la proyección, la continuidad del gobierno en el interior".

Por último, en la declaración ministerial, enjuiciando la composición que debe tener el Gobierno en un futuro próximo, para reunir en su seno a todas las fuerzas nacionales antifranquistas, se dice:

"Pero este Gobierno no es todavía el Gobierno definitivo que

## INVESTIGACION SOBRE

Viene de la pág. 6

El diputado don Bernardo Benavides manifiesta que votará la interpelación y la moción. Estimo como al que más al señor presidente de la cámara y estimo mucho su criterio, pero en este caso no estoy con su tesis, porque la constitución da al congreso la atribución de fijar los fondos para los gastos de presupuestos y éstos pueden ser anulados. Por otra parte no creo que aprobar una moción significara en modo alguno manifestación de desconfianza al señor presidente de la república.

Los diputados don Pedro Ferrandino y don Daniel Zeledón anuncian que votarán en contra de la interpelación y la moción del señor Carballo; el segundo hace ver que la comisión de presupuesto tiene mucho trabajo y que no procede encargarle esa investigación desde luego que a

hora me corresponde procurar lograr que se incorporen a los señores representantes de la oposición "estados de opinión política y sociales, singularmente del interior", a que hace referencia el encargo que recibí y a cuya consecución ha de entregarme a fanosamente. Este Gobierno, pues, el actual, queda abierto para que puedan incorporarse a él otras representaciones, cuando en el curso de nuestra actuación, las circunstancias así lo aconsejen".

Un gobierno que define su política de la manera que dejamos dicha y que expone sus propósitos de superación en la forma que lo hace, debe recibir, es tá recibiendo, ya el respaldo, sin reservas de ninguna clase, de las organizaciones republicanas radicadas en este país, del movimiento antifranquista cubano, y en estrecha Unidad de acción prestarle el apoyo más decidido.

Frente a la maniobra y la intriga de los que quieren salvar las esencias del franquismo, de los divisionistas y captuladores, salió victoriosa la Unidad y la República.

## LA PERSPECTIVA.....

Viene de la pág. 6

clase obrera y lo que es más decisivo y más importante todavía, no ha de reformarse para suceder al actual, un Gobierno enemigo del pueblo.

El peligro de que el actual Gobierno, o su sucesor, se desvie hacia la derecha, hacia el campo de la reacción, aún manteniéndose en el Poder el Partido Republicano Nacional, existe y debe ser conjurado. Para conjurar este peligro, cualquiera que sea el Gobierno que surja en las elecciones de 1948, la única garantía cierta es un Partido Vanguardista Popular poderoso y combativo. Claro está que, tal y como están las cosas hasta el momento, tal peligro es menor si el Partido Republicano Nacional se mantiene en el poder. Pero la existencia en su seno de fuertes corrientes reaccionarias, impopulares, debe mantenernos alerta.

Los sectores reaccionarios del Partido Republicano Nacional trabajan ahora contra nosotros y contra el pueblo, arguyendo que el Dr. Calderón Guardia puede ganar el poder con sólo el apoyo del Partido Republicano Nacional, de espaldas al Partido de la clase obrera.

## IRREGULARIDADES..

trasará el trabajo del presupuesto.

El diputado doctor don José Miguel Jiménez Sancho, en vista de las manifestaciones del diputado Zeledón, sugiere que se encargue la investigación a una comisión especial. Anuncia que está con la interpelación y con la moción del señor Carballo.

El diputado Volio Guardia se pronuncia en contra de la interpelación y de la moción y hace ver que no es correcto el procedimiento que se pide.

El diputado don Florentino Cruz se pronuncia también en contra de la interpelación y de la moción del señor Carballo y en vista de que manifiesta q' los diputados de la Oposición y de Vanguardia Popular se han hecho un nudo para votar esas mociones, interviene el diputado doctor don Jorge Ortiz para manifestar que no hay tal y que si votaran esas mociones, lo hacen por principios como votarían las que presentara el diputado Cruz si se trata de algo bueno.

Por 25 votos contra 14 el Congreso aprueba la interpelación del diputado Carballo y en su consecuencia se pone a discusión su moción de investigación que

## CAMARADAS EJEMPLARES



GRACIANO ARCE Y ZELMIRA AMADOR

quienes en un gesto ejemplar se han responsabilizado de la circulación de TRABAJO en los Barrios del Sector N.º 1, de San José. Constituyen un matrimonio que, sacrificando quehaceres y obligaciones de su hogar, le sirven a su Partido, seguros de que así cumplen con su deber para con la clase trabajadora. El Partido los saluda y espera mucho de ellos.

La respuesta que debemos darle a estos elementos, debe ser la de aumentar el poder combativo y la influencia de nuestro Partido. En el curso de los próximos meses, que serán decisivos en el agrupamiento de las masas en el terreno electoral, Vanguardia Popular debe crecer y fortalecerse de tal manera, que su apoyo sea decisivo en las elecciones de 1948. Debemos llevar a las masas el convencimiento de que, en su propio interés, no deben darle su apoyo incondicional a ninguna candidatura. Es preciso que suba un Gobierno en 1948 con compromisos con el pueblo, con compromisos pactados con el Partido de la clase obrera. Debemos explicarle a las masas que agrupadas sin condiciones en torno a cualquier candidato, fortalece la posición de los reaccionarios que trabajan en el campo de nuestros aliados para entronizar el régimen de derecha, contrario a los intereses fundamentales de la nación.

La idea básica que debemos inculcar en el corazón y en la mente de las masas, debe ser que la democracia y la libertad, el bienestar y el progreso de la nación, requieren la existencia de un poderoso y combativo PARTIDO VANGUARDIA POPULAR.

Nº 737 — SABADO 15 DE MARZO DE 1947. — AÑO XVI

Teléfonos: 5561-4579 — Apartado: 1386

OFICINAS: CALLE 4ª, AVES. 8-10.

San José, Costa Rica, A. C.

## Actividades en Heredia

### EN SAN JOAQUIN DE HEREDIA

SABADO 15 DE MARZO, A LAS SIETE DE LA NOCHE

#### GRAN MITIN POPULAR

HABLARAN:

VICTOR CORDERO  
JOSE ARGUEDAS

### CENTRO DE BARBA

SABADO 15 DE MARZO, A LAS SIETE DE LA NOCHE

#### GRAN MITIN

HABLARAN:

ALEJANDRO MADRIGAL  
CARLOS ESCALANTE

### EN LA CIUDAD DE HEREDIA

LUNES 17 DE MARZO, A LAS SIETE DE LA NOCHE

#### GRAN MITIN EN EL SALON CENTRAL

HABLARAN:

VICTOR CORDERO  
ANTONIO RAMIREZ

En este acto se recogerán las tareas realizadas por las células de la Sección en la Presente Emulación Vanguardista que se efectuará entre Heredia, Cartago y Alajuela.

### EN SAN PEDRO DE BARBA

MIERCOLES 19 DE MARZO, A LAS SIETE DE LA NOCHE

#### GRAN MITIN POPULAR

HABLARAN:

CARLOS ESCALANTE  
EFRAIM RODRIGUEZ

## ARGUELLO TENDRA QUE GOBERNAR A NICARAGUA EN MOMENTOS EN QUE EL PAIS ESTA SACUDIDO POR UNA GRAN CRISIS

HA LLEGADO EL TIEMPO DE EMPENDER LA TAREA DE ROMPER CON EL PASADO REVELADOR DE UNA NICARAGUA DIVIDIDA EN DOS BANDOS CADA UNO DE LOS CUALES CUENTA COMO JEFE A UN CAUDILLO RUDIMENTARIO Y AM BICIOSO

EL NUEVO GOBIERNO TENDRA QUE RESPONDER A LAS ASPIRACIONES POPULARES DE MEJORAMIENTO SOCIAL DE AFIRMACION DEL DERECHO DE AUTODETERMINACION Y DE LIQUIDAR PARA SIEMPRE EL VIEJO TUTELAJE DEL CAPITAL MONOPOLISTA EXTRANJERO

Párrafos de un editorial de "AHORA", órgano del Partido Socialista de Nicaragua, reimpulsar el progreso de Nicaragua, no será nuestra Patria la que se arruine sino las fuerzas que operan en contra de su pueblo y su progreso general.

Salvar a Nicaragua con el concurso del pueblo empobrecido es la tarea que la historia señala al futuro gobernante de nuestro país, y por dura que sea la misión, no hay más remedio que emprenderla.

La gestión no es tan corriente como para suponer que de ella puede hacerse cargo un Partido ni mucho menos un hombre solo. Encabezar el necesario movimiento de la rehabilitación económica nacional supone la necesidad urgente de unir a los nicaragüenses, crear la verdadera Unidad Nacional de Nicaragua tras señalamientos programáticos que sintetizan las necesidades y las aspiraciones de una nacionalidad entera.

Las clases en que está dividida nuestra población, todas las clases, deben encontrar comprensión y sinceridad acogedora en la política del nuevo gobierno de los nicaragüenses.

Campesinos, obreros, burgueses, artesanos y clases medias, mediante la gestión de la nueva política que se necesita, deben encontrar el término que permite a todos una perspectiva de mejoramiento y libertad dentro de la lucha de una pequeña nación por la conquista de su autodeterminación económica y por la abolición del viejo tutelaje del capital extorsionista extranjero.

Mucho puede lograr el futuro Gobierno en torno de la Unidad Nacional. El pueblo, ya dessectrizado en una proporción enorme, no le escatimaría su apoyo decidido.

Mediante una política nueva de Unidad Nacional sobre la base de un amplio respaldo de la población trabajadora, el gobierno futuro podría barrer a los clanes politiqueros, ciegos a la realidad hasta el extremo de continuar sosteniendo que la salvación de Nicaragua se puede alcanzar por medio de aventuras armadas o clamando en favor de la intervención extranjera en nuestro problema doméstico.

Ya es tiempo de emprender la tarea de romper con el pasado revelador de una Nicaragua dividida en dos bandos cada uno de los cuales cuenta como jefe a un caudillo rudimentario y ambicioso.

Ese pasado tan falso nos trajo la ruina. Hoy debemos esforzarnos por unir a nuestra nacionalidad por encarnarnos en los mandatos de la historia, o sea a la tarea de hacer Gobierno para el pueblo, y política social en vez de política estrecha y fracasada.

..... Leonardo Argüello comparecerá como Presidente de Nicaragua en momentos en que nuestro país está siendo sacudido por una crisis tremenda, económica, política y moral.

Tres cuartas partes de la población de Nicaragua están bajo la opresión de una pobreza que no les permite nutrirse ni salvarse de la semi-desnudez, ni habitar CASAS, ni pagar los servicios de los médicos, ni velar como se debe por la educación de los hijos.

Y, naturalmente, la precaria situación en que se mueve este millón de nicaragüenses, imprime un sello de miseria al país, de abandono y de atraso en cada una de las fuentes de producción y de consumo. Pocos son los nicaragüenses puestos a salvo de la crisis general que invade a nuestra nación.

En lo político, la crisis nicaragüense se manifiesta como una controversia encendida en que cada grupo banderizo reclama para sí la exclusividad del derecho de gobernar el país, suprimiendo si es preciso a todos los bandos rivales, proclamando en algunos casos la necesidad de apelar al crimen político, y lo que es peor, incitando al pueblo para que se embarque en una contienda armada sin perspectivas favorables para los contendores, que sería del mismo pueblo es cindido en dos grandes bandos armados.

Tal es la situación que cruza Nicaragua en los momentos en que se va a relevar al Presidente que funge desde hace diez años.

Pesada es la tarea que asigna la historia al futuro Presidente de Nicaragua, cualesquiera que sea el camino que vaya a seguir, de los dos a escoger: el continuismo o el de la reconstrucción nacional.

Si adopta el primero (no lo creemos) es decir, el camino de las complacencias a los pequeños círculos de la gran explotación ejercida contra las masas empobrecidas, la ruina de Nicaragua se produciría irremisiblemente.

Pero si en vez de continuar complaciendo al gran rentista, al señor del latifundio, del monopolio o al extranjero acaparador de las concesiones, la política del futuro Gobierno se vuelve hacia el pueblo, verdadero creador de cuanto se ha hecho sobre nuestra tierra, para resolver cada lacra de las que reducen su capacidad pa-

# El Diputado LUIS CARBALLO CORRALES

EXPLICARA AL PAIS HOY SABADO A LAS 8.30 P. M.

## DESDE LA "VOZ DE LA VICTORIA"

La verdad sobre los últimos sucesos políticos que originaron la renuncia del Tribunal Electoral y definirá la posición del Partido Vanguardia Popular frente a los mismos

